



印教研理科部新会員として

印教地方出張所指導主任

安藤 義雄

この度の定期運動ではからず、研究主題、仮説等が授業の中も印教研理科部の先生方とお会いできる機会を得られ、大変うれしく存じてあります。

印教研は、永い歴史と伝統があり、特に理科に携わる先生方は、研究心が旺盛で、過去は勿論、現在も、すばらしい実績を挙げられております。印教研は、永い歴史と伝統があり、特に理科に携わる先生方は、研究心が旺盛で、過去は勿論、現在も、すばらしい実績を挙げられておりますことを、曰頃、関係各方面の方々から聞かれていました。その先生方の仲間に入れさせていただき勉強できますことを感謝しております。

着任して一ヶ月有余、ほんの一ヶ月の学校訪問しかしておりませんが、過去の経験から、曰処感じて

いることについて述べてみたいと思います。

○小・中学校指導書（理科編）を今一度読みでほしい。

教科書や、教師用指導書は、よく読まれていますが、今回の改訂の趣旨・性格・目標・内容等について、案外読まれていません。それらの内容について解説されて

いますので、何を教材としてとりあげたら本質をついた指導ができるか等、大変参考になります。

ですが、意のあるところをお汲み取ります。

私の教材研究

佐倉中 加藤 英也

授業が生徒達にとって待ちどお

りと考えられる。

①については、科学が発展してき

う視点で見た場合に、科学の発展

の印象的面白さへ感覚的に単純

に面白

に毎日なされている授業になると

なかなかそうはいかないものであ

る。

②については、生徒が毎日生

活するときに、必要な知識や技能

であるか、生活の中での遊びを含

んでやる授業にならないか。現実

に

指導案や、実際の授業を拝見し

てみますと、研究主題と授業は関

係なく進められているときが多

れます。例えば、教師の発問につ

いて取りあげても、教案の上は勿

ろくに記載されないことが多い。

③技術・生産問題型

教材を通じて、生徒の変容を期待

するならば、その教材の存在価値

は、この三つのいずれかの型には

恵としての価値である。③につい

ては、個として領域をこえた集団

社会としてぶつかっている問題で

解決できれば多数の人間が恩恵を

こうあるという点においての価値

である。

印教研の今後のあり方

小学校高学年分科会講師 折目 康雄

○ひとりひとり大切に、その子

なりに伸ばしてほしい。

話し合いの場合は、とかく、特定

の子の発言で授業が進められるこ

とが多い。また、観察や実験の場

で、

具等の関係で、グループの人数が

多すぎると、十分な活動ができ

ない子がみられます。

○年間指導計画の再検討と季節

に合った指導をしてほしい。

各研究が三～四年の長期に計画

して、気づいたことを簡潔に述べ

てみよう。

一、長期研究としての設定

され、そのために、現場の

問題を拾つてじっくりと着実に進

められることは、望ましい姿

められることは、望ましい姿

められることは、望ましい姿

栽培

花壇

今、三つの型について説明して

みたが、「生徒が興味深く意欲をもつて理科学習にとりくめる」とい

い

い

い

い

い

い

い

い

い

い

い

い

い

い

い

い

い

い

い

い

い

い

い

い

い

い

い

い

い

い

い

い

い

い

い

い

い

い

い

みたが、「生徒が興味深く意欲をもつて理科学習にとりくめる」とい

う視点で見た場合に、科学の発展

を

にな

ってきたのもひとりひとり

に面白

い

い

い

い

い

い

い

い

い

い

い

い

い

い

い

い

い

い

い

い

い

い

い

い

い

い

い

い

い

い

い

い

い

い

い

い

う視点で見た場合に、科学の発展

えた場合に、また次の三つの面白

い

い

い

い

い

い

い

い

い

い

い

い

い

い

い

い

い

い

い

い

い

い

い

い

い

い

い

い

い

い

い

い

い

い

い

い

い

い

い